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□责任编辑 马玉峰

刘芝杰 张文倩

■文化发展看济宁·关注非物质文化遗产现状②

“从今天起，我已经光荣地成为济宁人民的
一员，吃济宁饭，喝济宁水，说济宁话，和济宁
人民同甘共苦，把自己全部的精力和心血奉献给
淳朴勤劳的济宁人民。”——— 12月16日下午，在
济宁市委召开全市领导干部会议上，新任济宁市
委书记马平昌表示，接过济宁改革发展的“接力
棒”后，要全身心融入济宁、扎根济宁，为济宁
的发展和人民的幸福奉献心力。

“我们每一个公民都应该参与投票，选出能
够真正代表民意的人大代表。这与我们的生活其
实也是息息相关的，选人大代表，我心里有杆
秤。”——— 12月15日，济宁市中区部分区人大代
表选举开始，这是济宁市首次实行城乡按相同人
口比例选人大代表，一位70多岁的老大爷表示，
要充分行使代表权利，建言献策，完成这项神圣
使命。

“如果每天在路上看不到我，对讲机里听不
到 我 的 声 音 ， 就 算 我 迟 到 ， 请 大 家 监 督
我。”——— 自11月份开展“三超一疲劳”集中整
治活动以来，济宁市交警支队勤务四大队的副大
队长韩凤鹏忙起来像一头老黄牛，被称为拥有牛
精神的“牛”交警。

“谁挣钱都不容易，这钱不是我的，我不能
要。”——— 12月16日，济宁的哥张建东将粗心乘
客落下的5万元现金如数返还。张建东表示，拾
金不昧是中华民族传统美德，在孔孟之乡更应得
到继承和发扬。

“每个山东人都会伸出援手。”——— 12月15
日，在丰县校车事故中救人的金乡汉子刘俊峰
说，救人这是每个人都应该做的。

“让每一个孩子做最优秀的自己。”——— 济
宁一中老师刘晓茜说，如果学校和班级是个舞
台，班主任则是学生的总导演，一个优秀的班主
任不是靠教育生存，而是为教育而生存。

“为孩子做点好事是应该的,但是看到频发
的外地校车事故,真的不知道,自己现在做的这件
事情该不该再继续坚持下去。”——— 12月13日，
汶上县“一元校车”的发起者表示，由于主管部
门没有获得认可，加上校车频频出事，舆论压力
很大，校车发动机一响，他们心里那根弦就会跟
着绷紧。

“高校自主选拔录取是高考制度的重要补
充,对于完善高校招生综合评价体系有着重要的
作用,然而真正能享受加分录取的学生所占比重
并不大。”——— 12月13日，济宁一中教务处主任
李广东建议广大考生和家长 ,对于自主招生考
试，学生报名时应有的放矢,不要把“宝”都压
在自主招生上面，更不可跟风盲目报名。

（刘田 整理）

岌岌可危“四平调”
□本报记者 杜辉升 刘田

曾红极一时
现年72岁的杜雪亭，8岁就跟随父亲学戏。

父亲杜学诗是金乡县四平调剧团的创始人之
一，在艺界有着“黑云彩”的绰号。“冬天四五点
钟就要起床吊嗓子，为了唱好戏，不知挨了多少
打。”说起少时学戏的情形，杜雪亭记忆犹新。像
所有的小孩一样，她也很贪玩，有时候也想偷个
懒，但是只要被父亲发现，必然是一顿“暴打”，
从地里操起高粱秆就往身上“招呼”。不仅是唱
腔，基本功练起来也是毫不含糊，练“元宝顶”的
时候，要把一条腿固定在长凳上，另一条腿则要
抬到后脑勺。凭着对艺术的执着追求，杜雪亭最
终成长为一代名伶，并在2009年被评为四平调
省级传承人。

上世纪五六十年代是四平调发展的巅峰时
期，剧团人数也发展到六七十人。1960年10月，剧
团还在济南南郊宾馆为李富春、李先念等中央
领导演出了优秀传统剧目《陈三两爬堂》，受到
现场接见。这一时期四平调结合时代背景进行
改革，创新了很多现代剧目，内容更贴合实际，
受到观众一致好评。例如，剧团根据羊山战役创
作的大型革命历史剧《战羊山》，还参加了当时
济宁地区文化局举行的戏曲会演，被评为“剧本
创作奖”和“集体演出奖”。

但随着社会的发展，电影、电视的普及以
及歌舞的盛行，四平调同其他戏曲一样陷入演
员不愿演，观众不愿看的尴尬局面。1987年，
金乡县委撤消了金乡县四平调剧团。

“复团”青黄不接
2009年，借助四平调申报国家非物质文化

遗产成功的东风，金乡县四平调剧团恢复，但
已今非昔比。据杜雪亭介绍，现在只有县里文
化馆组织活动的时候，才把他们这些当年的老
演员聚起来唱四平调，不仅没有报酬，甚至连
演出的服装、道具等都要自己出钱购置。“四
平调是我一生的事业，完全是凭着对四平调的
一腔热爱去义演，要不然谁干这么傻的事？”
杜雪亭说。

现在杜雪亭的学生有六个，年纪最小的也
三十来岁，最大的已经五十多岁了。剧团其他

老前辈基本没有学生，年轻人前来拜师学艺的
更是没有，四平调发展已经步入了青黄不接的
尴尬境地。

“作为四平调国家级传承人，国家给了这
么大的荣誉，我不能徒有虚名啊，现在四平调
面临着后继无人的危险，如果这个稀有剧种就
这样‘灭绝’了，我就是历史的罪人啊！”提
起四平调的传承问题，已近耄耋之年的刘玉芝
表示自己心有余而力不足。

刘玉芝告诉记者：“学戏和其他不一

样，是要练童子功的，我们那时候都是七八
岁开始练唱腔、身段等基本功，唱歌有一夜
成名的，可唱戏不行！我们都想趁着剧团老
人还能教，赶紧收些学生，尤其是七八岁的
孩子，让这门传统艺术传承下去。但我们连
教学生的场地都没有，学生来了吃什么，住
哪里，孩子学了这个能干啥，想想就不知道
该怎么办了。”

再不施救恐成“绝唱”
四平调剧团目前有成员二十余人，绝大

多数是杜雪亭这样的老人，这让现任金乡县
四平调剧团团长李登先成了“光杆司令”。
李登先说：“我们现在就是希望有更多的人
能给四平调以关心与支持，四平调的发展要
有经费、有场地，人员要有生活上的保障，
这样才能吸引更多学员投身四平调学习当
中，它需要一些新鲜血液来激活。”他表
示，刘玉芝老师年近八十岁，已不能再演戏
了，随着老一辈表演艺术家相继老去，四平
调的前途令人堪忧，如果现在着手抢救，兴
许还能救活，否则四平调就很可能要被淹没
在历史长河中了。

金乡县文化馆副馆长王文慧说：“四平
调是优秀传统文化的组成部分，珍贵的文化
遗产。为了不让这门艺术失传，我们为四平
调的传承发展也做了很多工作。组织人力收
集关于四平调的资料、剧本等，整理并归
档。今年8月份，文化馆还邀请杜雪亭等老演
员出演，录制了四平调经典剧目录像带，永
久保存。下一步还要将录像带送到学校，给
青少年以熏陶。等新文化馆建成后，筹划给
剧团一个专门的场地，用来招收学生，让老
师们言传身教。至少让四平调有一片立足的
土壤，才有望复兴。”

兖州建长效机制保障“无名氏”权益
18版·时政

“七寸竹笔千金重，落在文
官的衙门中，若是落在清官的
手，下笔判案鬼神惊；若是落在
赃 官 的 手 ， 点 上 一 点 就 害 人
命……”12月7日，在金乡县文
化馆院内，年逾古稀的四平调演
员杜雪亭和着乐声，唱起了经典
剧目《陈三两爬堂》，歌声婉转
动听，余音绕梁。

四平调剧种是由淮北花鼓吸
收京剧、豫剧、评剧的腔调和表
演艺术，逐渐演变而成的一个新
剧种，已有近七十年历史。四平
调旋律委婉缠绵，适合表达多样
的情感，在京剧传统剧目中除了
花脸行当外，其他各行当均有四
平调唱腔，梅派名剧《贵妃醉
酒》的基调就是四平调唱腔。
2008年，四平调经国务院批准列
入第一批国家级非物质文化遗产
扩展项目。

观 察20

被毒品吞噬的青春
近年来，吸毒人员年轻化成为社会健康发展

面临的严峻考验，12月13日，济宁市公安局特警
支队猎鹰行动队通报抓获吸贩毒人员17名，大部
分年纪在30岁以下……

19 经济·生活

12月19日，在一家商场，圣诞装饰品被摆在了显眼的位置。尽管距离圣诞节还有一周
的时间，但围绕着圣诞产品的商战却早已在“网上、网下”打响。大家的圣诞礼物都准备
到哪儿购置哪？相关报道请见19版《圣诞shopping：上网还是上街》。

□记者 李岩松 报道

□张誉耀 王佳声 张青 报道
本报济宁讯 12月18日，记者从济宁

市商务局获悉，济宁市利用外资、对外贸
易、对外经济合作“三外”主要指标大幅
增长，提前一个月超额完成全年任务目
标，开放型经济取得大踏步跨越发展。

据统计，1-11月份，济宁市进出口贸
易额53亿美元、同比增长32 . 6%，完成全年
任务目标的107 . 7%。实际到账外资7 . 13亿美
元、同比增长96 . 4%，完成全年任务目标的
142%，较去年全年的4 . 58亿美元多出2 . 55亿
美元。新核准境外投资企业18家，增长
100%；中方实际投资额8 . 6亿美元，居全省
首位。

据济宁市商务局综合科科长杜少玉介
绍，近年来，济宁市扎实推进跨境贸易人民币

结算试点，指导企业利用各种金融手段改善
贸易条件，外贸主体不断壮大，新增进出口企
业149家，累计达到1680家，其中过千万美元的
骨干企业达到74家，超过去年全年总数。

在优化出口商品结构方面，积极引导
骨干出口企业加大科技研发力度，努力提
高机电和高新技术产品出口比重。今年以
来，高附加值的机电产品出口增幅达到
58 . 6%，占比提高3 . 3个百分点；加工贸易
增速高达66 . 9%，占比提高4 . 3个百分点。

另外，积极推进优势企业采取合资合
作、收购兼并等方式进行海外战略布局，
着力打造济宁的跨国公司。如如意科技集
团投资1706万美元收购澳大利亚罗伦杜牧
场全部资产，获得牧场1 . 5万亩、美利奴羊
1 . 2万头。

济宁提前一个月
完成“三外”指标

济宁航运的
智能化生存

□辉升 刘田 报道
四平调传承人杜雪亭

“识微见远，逐浪济宁”，《大
众日报·济宁新闻》微博于近
日开通，“微互动”栏目也应
时而生，将时下最火热、与济宁
百姓息息相关的话题拿出来与
您说道说道，如果您有独到的
见解，或是什么心里话，都欢
迎到咱们济宁新闻的微博上冒
个泡，我们一起，互动微博。

http://weibo.com/dzjn

主持：孟一 刘芝杰

@梦里寻她在百度：估计又是玩概念吧！
老百姓现在对这些政策之类的都有点麻木了，
怎么感觉国家也搞不清楚自己想干嘛？又想让
房价回来点让老百姓满意，为了GDP还得天天
想着楼市不能垮了，纠结去吧！买房者好不容
易盼来个拐点，有松动迹象，可不能因为这区
区的小利率就投降了啊，再坚持坚持，让房价
真正着陆吧。

@ 愤 怒 的 渔 夫 乐 悠 悠 : 你 们 都 被 忽 悠
了！！！我今天去银行问了，根本没影的事。
我去问的时候，银行的说暂时没收到调整首套
房贷利率的通知，只能按照以前的标准执行。
本来想省几个钱，看来是被忽悠了，可怜我这
种刚需啊。

@张小蝴蝶：这算得上是银行救市吗？哈
哈哈。前几天听一个讲座说，如果房价真的跌
了，银行可能比开发商先跳楼。从这里就不难
理解了，他们现在是个利益共同体，一块来剥
削我们打算买房的人啊，坚决不妥协，再坚持
一年。

@分享海边生活：如果真的松动了，倒也
算得上一件好事，我媳妇家里天天催呢。很多

人都说，扛着，拖死开发商，但是有些人拖不
起啊，有木有啊！！！抽空去银行打听你改一
下吧，不松动也得买啊。

@也想发发牢骚：看看现在的利率，买套
50万的房子，贷款还完就成80万了，我们一辈
子的美好生活就让这个拖累死。这样一说，最
不希望楼市发生什么变故的，恐怕就是银行
了，天天就是坐着数钱啊。每年一看到银行财
报上，一年赚个几百亿，我就恶心的想吐，完
全就是搜刮老百姓啊。

@济宁不算out：又是玩概念吧，我们老百
姓就这样，稍微一有专家出来说点啥，就呼啦
拥上去。要说松动，我不会买账的，哪天真真
实实的告诉我下降了，实实在在的下降了，我
才去看看。

@今年不收脑白金：看看当年的日本，
东京的地价不是号称要买下全世界吗？后来
怎么样，泡沫破灭了，而且还直接导致经济
倒退了十年。现在政府估计是不想蹈日本的
覆辙，按照我的理解，在房价要跌的时候，
降低首套房贷利率就是要救市，开发商们乐
了。

存准率下调和交易持续低迷，令北京、广州等部分中心城市首套房商业贷款利

率，从前期普遍上浮的水平向基准利率回归，市场房贷“松绑”态势也开始显现。然

而，中心城市松动了的首套房房贷利率能否引领起全国潮流？又是否会影响到房价

呢？首套房贷放松究竟意味着什么，请您说说看。
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